

ABSTRAK

Sawan merupakan penyakit yang cenderung menyerang anak-anak, namun gejala-gejala yang diterima sebagai bukti adanya penyakit maupun cara-cara mengatasinya antara masyarakat yang satu dengan masyarakat yang lain mungkin berlainan. *Sawan* bagi suatu masyarakat mungkin dianggap sebagai *Epilepsi* atau *ayan*, atau penyakit lain. Sedangkan bagi masyarakat yang lain menganggap *sawan* sebagai kekuatan gaib atau kekuatan sakti lainnya. Adanya perbedaan tersebut mengakibatkan langkah yang ditempuh dalam mengatasinya akan berbeda pula. Ada pun perbedaan tersebut sangat erat kaitannya dengan lingkungan sosial mau pun kebudayaan masing-masing sehingga mempengaruhi pemahaman mereka terutama terhadap masalah-masalah kesehatan. Di Surabaya, meski segala fasilitas kesehatan sudah tersedia dan dengan mudah dapat dicapai dengan berbagai sarana angkutan umum, tidak mampu merubah kepercayaan masyarakat terhadap *sawan* yang merupakan salah satu konsep tradisional.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan konsep *sawan* yang terdapat dalam masyarakat. Penelitian dilakukan di perkampungan RW II Kelurahan Sukolilo, Kecamatan Bulak, Kotamadya Surabaya berdasarkan pertimbangan bahwa masyarakat setempat masih mengenal dan mempercayai *sawan*. Selain itu RW II merupakan tempat tinggal dukun. Pemilihan informan berdasarkan pertimbangan peneliti sendiri yang disesuaikan dengan penguasaan informasi dan data yang diperlukan (sesuai dengan fokus penelitian) serta bersedia meluangkan waktunya untuk diwawancarai.

Menurut masyarakat di lokasi penelitian, *sawan* menyerang anak-anak sampai berusia 6 (enam) tahun dan anak yang kena *sawan* tidak selalu dalam keadaan suhu tubuhnya tinggi. Anak-anak yang kena *sawan* biasanya mempunyai gejala tiba-tiba menangis terus-menerus tanpa sebab meski sudah dihibur. *Sawan* merupakan sebutan masyarakat setempat untuk salah satu penyakit yang ditandai demam, yang kurang jelas penyebabnya atau dapat

diketahui dengan jalan menerka-nerka penyebabnya, atau dapat juga dengan meminta bantuan dukun *sawan*, dan pengobatannya dipercaya dapat berhasil dengan cara pengobatan tradisional yang biasanya juga berasal dari dukun. Oleh karena itu *sawan* berarti sesuatu kekuatan gaib yang terdapat dalam benda-benda tertentu sehingga dapat menyebabkan jiwa anak-anak kecil menjadi tidak tenang dan meningkatkan suhu tubuhnya dan terjadilah demam. Hal tersebut tampak dari kemampuan dukun dalam memastikan kena *sawan* atau tidak, jenis *sawan* yang menyerang, cara pengobatannya pada saat menangani penderita meski antara dukun dan penderita tidak dalam satu tempat, mau pun cara memperoleh kemampuan tersebut yang berdasarkan keturunan.

